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现状：相关研究表明，高校学生对艾滋病知晓率高，但防

护意识不强。作为艾滋病感染的高危人群，高校大学生应该成
为艾滋病检测重点关注对象。

建议：省政协委员杨文娴建议，海南高校要高度重视艾

滋病防治工作，推进艾滋病检测试包进售货机、进校园工作的
落实，以便大学生自助体检。此外，省卫健委、教育厅等主管部
门也应加大人员、资金等投入力度，尽快推进此项工作的落实。

现状：近年来，我省部分市县春节期间禁售烟花爆竹，

还扩大了禁放烟花爆竹区域，涵盖部分农村地区。

建议：省政协委员孙薇建议，政府职责部门对我省各市

县烟花爆竹燃放政策进行统一明确规定：一、在城市主城区禁
放烟花爆竹，在农村地区允许燃放；二、应及时发放烟花爆竹
零售许可证，确保依法销售，避免产生安全隐患。

关键词 高校艾滋病检测

聚焦民生热点
建言献策

昨日，海南省政协七届四次会议在海口隆重开幕。
一年一度的省两会，是全省政治生活的一件大事。作为
参与省两会采访报道的一员，我深刻感受到来自社会各
界的政协委员聚焦民生热点，为我省经济社会发展建言
献策的热情。

今年政协委员们关注海南自贸港建设，向大会提交的提案
涉及营商环境优化、乡村振兴、医疗、教育等多方面。其中，乡
村振兴备受政协委员们关注。省政协委员梁谋指出，推动乡村
人才振兴，要把人力资源开发放在首要位置，强化乡村振兴人
才支撑，创新乡村振兴人才评价机制。省政协委员孙泽文建
议，采取“整体规划、分步实施、试点先行、逐步推广”策略，推动
数字乡村体系建设，探索乡村治理与经济发展新模式，助力乡
村振兴……

今年是中国共产党成立100周年，是“十四五”开局之年，
也是全面建设社会主义现代化国家新征程开启之年。站在新
的历史起点上，海南将持续深化改革开放，把自贸港建设融入
新发展格局，下更大功夫，交出一份亮眼成绩单。

省政协委员建议：

烟花爆竹燃放政策
全省统一规定
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近日，记者走访海口海府立交桥、大英路、五指山路、
环湖路、玉沙路等路段，发现电动车逆行、占用机动车道行
驶、闯红灯等现象频发。

1月22日12时许，记者来到国贸路与玉沙路口，人行
道斑马线刚好处于红灯状态，只见一辆电动车趁着没有机
动车通过的间隙闯红灯，近10辆电动车尾随其后，“组团”
闯红灯。

记者在海口街头走访期间，看到不少无牌电动车上路
行驶。“我2019年买的电动车，属于超标车辆，无法上牌。”
市民吴女士坦言，她每天骑车上路都提心吊胆，为了躲避

交警，经常绕路出行。
不少市民接受采访时表示，由于驾驶无牌电动车，他

们出行经过路口时都会提前观察，一旦发现有交警，立马
掉头绕到其它路段。

市民周先生告诉记者，为了接送小孩方便，他去年花
2000多元购买了一辆电动车，由于无法上牌，最近上路时被
交警查获。“当时我以为交点罚款学习一下交规就没事了，没
想到面临驾照记27分、罚款1700元的处罚。”周先生说，他没
想到骑无牌电动车上路会有这么重的处罚，“电动车一直在
卖，却不能上牌，处罚是不是太严厉了？”

电动车逆行、闯红灯、占用机动车
道行驶等现象频发1 走访

本报讯 据了解，我省当前存量电动车共有

300多万辆，非机动车尤其是电动车通行秩序混乱

的问题比较突出，涉及非机动车的交通事故数量

居高不下，严重影响了道路交通安全，电动车管理

已成为我省道路交通的热点、难点、焦点问题。

以海口为例，新国标出台后，电动车上牌业务

暂停，导致新买的电动车无法上牌，电动车逆行、

占道行驶、闯红灯等现象频发。我省电动车该如

何加强管理？民革海南省委会提出5点建议。

记者苏钟符小霞文/图

电动车“任性”上路
怎么管？

引入共享电单车、违法违章信息纳入征信、合理规划非
机动车道……民革海南省委会提出5点建议

早高峰期间早高峰期间，，海口龙昆南路海口龙昆南路
与海德路交叉口电动车车流量大与海德路交叉口电动车车流量大

“我家住在坡博路附近，之前我都是坐公交车上下
班，每天要花费大量时间。”在海口秀英区上班的黄女
士告诉记者，去年她买了一辆新国标电动车骑行上下
班。但没过多久就从同事口中得知，即使是新国标电
动车，无牌上路也会被处罚。“希望能够早日恢复上
牌，这样我骑车上班时就不用担心会被交警查了。”黄
女士表示。

市民吴女士介绍，她前段时间骑无牌电动车在海口迎
宾大道被交警查处，电动车被拖到观澜湖交管服务站，取

车时非常麻烦，“我多次拨打海口市12345政府服务热线
咨询上牌情况，每次回复都是上牌系统仍在搭建，到底什
么时候才能上牌？”

吴女士表示，电动车逆行、闯红灯现象较为普遍，确实
需要整治，但现在不能上牌，不仅影响市民出行，也增加了
无牌车辆管理成本。“希望能尽快恢复上牌，学习其它城市
好的经验、做法，加强道路监控，一旦发现电动车违法行
为，可根据车牌号联系到个人，及时从严处罚，维护交通秩
序。”吴女士说。

“希望能早日恢复上牌，方便市民
出行”2心声

“最近几年，省级主管部门几乎年年都提出专项整治
行动，交管部门为此做了大量工作，但受限于警力不足、电
动车新增量大等原因，电动车违法违章情况长期存在。同
时，我们还关注到，电动车充电引起火灾的事故时有发生，
给居民的生产生活带来隐患。”民革海南省委会分析称，我
省电动车数量之所以增长快速，有三大原因：一是电动车
刚需性强。我省各城市面积不大，市内交通以短途为主，
居民的工作和生活半径大多不超过6公里，这样的范围内
开车太堵、骑自行车太累、搭公交不方便，电动车小灵快的
优势被放大，市内出行效率远高于开车，同时还不用面对
停车难题。二是电动车可替代性弱。我省公共交通以公
交车为主，没有地铁、轻轨等轨道交通，且公交线路密度不

够，总体而言公共交通还不够发达，难以满足居民的需
求。出租车、网约车、分时租赁汽车（共享汽车）也起到一
定的公共交通功能，但使用成本偏高，难以成为日常出行
的主要手段和长期选择。共享单车对电动车有一定替代
性，但通常是作为1-2公里内出行的选项，替代效用有
限。三是电动车成本优势明显。电动车的售价集中在
2000-6000元，价格优势明显，且基本没有保养成本，每
公里耗电费用低。因此对于常住居民来说，电动车是穿梭
于市内进行工作和生活的廉价交通工具，大量的快递、外
卖小哥更是选择了电动车作为他们的工作和生活伙伴。
不少家里有一辆甚至两辆汽车的家庭，仍然会购买电动车
作为市内出行工具的补充。

我省电动车数量增长快速有三大
原因3分析

关于电动车如何管理的问题，民革海南省委会提出了
五点建议：一是应站在建设海南自贸港和建设一流营商环
境的立场，以管理目标为导向，对电动车以约束和引导为
主，充分考虑其作为居民常用交通工具的现实情况，不要一
棍子打死，管理的标准设定应不高于其他省会城市。设立
的法律措施要充分考虑主管部门和社会力量的执行能力和
可执行能力，既体现管理水平，又实现管理目标。

二是引入共享电单车，发挥其替代效用，压缩居民自
有电动车规模。当前天津、上海、重庆3个直辖市和昆明、
杭州、长沙、广州等17个省会城市都已经引入共享电单
车，共享电单车较有效地承包了部分居民特别是年轻人
1-6公里内的交通需求。由于共享电单车的便利性和经
济性，使得这部分居民购买电动车的意愿淡化，能够减少
城市的电动车增量。同时，共享电单车由运营公司进行维
护和充电，不存在居民自行充电引发火灾的隐患。我省可
运用自贸港政策，采取让运营公司承诺后即准入的模式，
而不是审批后再进入，减少主管部门管理的工作量，通过
发挥运营公司自有的电子围栏、信用记录和规范停放奖励
等技术手段和措施，引导使用者按章行驶和规范停车，而
不是依赖捉襟见肘的警力来管理共享电单车。各市县也
可借鉴其他城市的成功经验，引入共享电单车，挤压居民
购买电动车的需求。共享的挤出效用是明显，正如共享单
车的出现使得居民降低购买自行车的意愿。

三是合理规划电动车停车位和非机动车道。交管部
门和城管部门应按人流量为主要因素合理规划电动车停
车位，例如公交站、商场、商铺门口应多划停车位。非机动
车停车位关系到临街商铺的客流量，可以发挥商家的门前
三包作用和积极性，引导商家对自家门前的电动车停放进
行引导，协助做好电动车的管理工作。根据非机动车的流
量，适当拓宽非机动车道的宽度和有红绿灯管制人行道两
侧的停车等待位置，增加非机动车的通行流量。

四是违法违章信息纳入信用体系。大多数的电动车
违章情况属于“小恶”范畴，很难达到违法标准，交管部门
可创新管理方式，采用智能化管理，借助路面设备、路面执
法等手段快速高效地发现和记录交通违规行为。对抓到
的有违章行为的驾驶员，除了进行针对性的教育并采取扣
车和加重罚款数额等处罚手段外，还可将其违章行为记入
征信系统，以此扭转驾驶员们“因恶小而为之”的思维惯性
和驾驶习惯。

五是增加电动车违章处理中教育引导部分的比重。
对违规行驶的电动车驾驶员，应责令当事人参加现场交通
安全学习（看录像学、抄法规学、现场讲解学、发朋友圈写
检讨等），执勤体验，例如强制电动车违规人在一定时间内
站岗负责抓获其他电动车违规人。加强珍爱生命的教育，
引导市民认识到交通规则的重要性，对多次违章的市民处
以罚款。

引入共享电单车发挥替代效用，
将电动车违法违章信息纳入信用体系4建议

本报讯 昨日，记者从海南省政协七届四次会议现
场了解到，部分省政协委员对烟花爆竹燃放管控工作及
高校艾滋病检测等提出建议。 记者畅凯

时间：1月23日
天气：晴
记者：曹宝心

海口彩虹天桥人行道亮绿灯海口彩虹天桥人行道亮绿灯，，电动车通行电动车通行


